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夫親筆報平安 李波妻銷案
傳真稱急需處理問題 採自己方式返內地

香港文匯報訊（記者 莊禮傑）立法會保安
事務委員會應警方邀請，昨日到灣仔警察總部
了解警隊爆炸品處理課、港島總區指揮及控制
中心運作，及與警務處處長盧偉聰午宴，有18
名立會議員出席，其中爆炸品處理課向議員介
紹其裝備及工作，包括示範引爆微型爆炸品。

「威霸龍」拆彈18載「老當益壯」
處理課高級警司周錫健表示，部門每年平均

需處理約120宗相關案件，當中包括過期信號
彈、非法爆竹及戰前手榴彈。處理課同時介紹
了部門的裝備，如土製炸彈處理車，稱車上的
密斗可整個更換，以方便配置不同類型案件需
要的裝備，縮短出勤所需時間；另指拆彈機械

人「威霸龍」雖已服役18年，但因為可靠而繼
續受警方重用。

保護衣重35公斤 寸步難行
同時，處理課亦展示其保護裝備及歷年在港

找到的各式炸彈，引起議員的興趣，部分議員
除了把玩不同類型的手榴彈及迫擊炮，又拍照
留念。
謝偉俊更試穿重達35公斤的全套保護衣物，
包括3層防爆衣及頭盔，謝偉俊在眾人協助
下，配設全套裝備，立即寸步難行，直言「真
係好重」。
周錫健補充指，防爆衣重約20公斤，上身較

下身重，原因是要保護上身的器官。他指，裝

備可保護人員在3米範圍內，免被3公斤以下
的炸藥炸死。

6分鐘抵現場 98.5%達標
議員參觀指揮及控制中心的部分，並不接受

傳媒採訪。保安事務委員會主席葉國謙事後向
記者表示，警方現時接獲報案後到達現場承諾
的時間，市區為9分鐘，新界則是15分鐘，現
時警方在大部分案件，接報後均能在4分鐘至6
分鐘內趕到現場，只有1.5%案件超出承諾時
間，因此議員都認同警方效率高。
委員會副主席鍾國斌引述警方數字時指出，

市民去年使用緊急報案熱線（即999）的次數
比2012年少，當中不當使用的百分率，亦由
2012年的47%跌至去年的38%。
他引述警方講法，表示原因為教育市民的措

施做得足。

議員看引爆 謝偉俊「試甲」：好重

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港「銅鑼灣書
店」近月先後有負責人及店員報稱「失蹤」，包
括被指日前在港「突然失蹤」、卻「身處內地」
的股東之一李波。特首梁振英昨日表示，他和特
區政府高度關注事件，他自知悉事件後，已連日
參與和督導有關部門調查，目前正在全面跟進。
梁振英強調，他和特區政府的立場，就是根據
「一國兩制」和香港基本法辦事，只有香港執法
機關在港有執法權力，香港以外的執法人員無權
在港執法。如事態有進一步發展，又不影響警方
查案，他會進一步及時報告，又歡迎任何人向警
方提供涉案資料，協助跟進調查。
他及署理保安局局長李家超昨日主動就事件會見

傳媒。梁振英指出，有關銅鑼灣一間書店的負責人
懷疑失蹤這件事，他和特區政府都高度關注。

「港外人員在港執法 違基本法」
因為社會上有一個說法，指這件事可能涉及內

地執法人員在香港執法，所以他認為有需要透過
傳媒向全社會申明：「我和特區政府的一個立
場，就是根據『一國兩制』的安排，根據（香
港）基本法的規定，只有香港的執法人員有權在

香港執法，香港以外的執法人員是無權在香港執
法。如果在香港執法的話，是違反香港基本法
的。」
他續說，他和特區政府各有關部門都十分重視

有關事件，「我是（12月）31日接近午夜休假回
到香港；（本月）1日這位人士的家屬向警方報
案；（本月）2日早上，我與署理保安局局長李家
超通電話，了解情況；2日下午與李家超在禮賓府
開會商討這件事。」他說，與其他部門怎樣協調
處理，李家超前日亦有向傳媒交代。

未知悉下落前 不宜披露太多
梁振英重申，特區政府非常關心香港居民在香

港或外地的權益和人身安全的問題，因此這件事
會繼續跟進，亦希望社會上任何人能提供任何資
料有助警方跟查，歡迎與警方聯絡。
被問到事件是否涉及內地公安在港執法，或特

區政府如何確保有關行為不會發生，及有否以特
首身份向內地有關部門了解，梁振英回應時指
出，現已全面跟查事件，處理過程中，如同處理
其他人口失蹤案件，在得悉有關人士下落前，不
宜披露太多，重申從他參與和督導有關部門去跟

進案件的過程和時間，可以得知他和特區政府都
非常重視案件。他謂，會從各方面了解案件，有
什麼可進一步披露的消息會第一時間披露。

高度重視港人下落不明事件
梁振英強調：「我高度重視這件事，正如我高

度重視任何一個香港人，在香港或者外地他們下
落不明的情況一樣；尤其是這件事。」
他指出，特區政府是根據香港基本法辦事，只

有香港執法機關在港有執法的權力。「（香港）
基本法授權香港的執法機關執法，香港以外的地
方，包括內地的執法機關，在香港是無權執法
的。」他謂，內地執法人員如在港執法，是不能
接受的，因為不符合香港基本法。
被問到李波太太收到李波的電話來自深圳，但

李波回鄉證卻仍留在家時，梁振英說，現在沒有
全面信息，因此歡迎任何人士有資料提供給警
方，有助全面了解事情。
梁振英謂，雖然他和特區政府非常重視案件，

但及時報告進展的同時，亦不想影響警方的查案
工作。故此，若事態有進一步發展而不影響警方
查案的情況下，會進一步及時報告。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）香港「銅鑼灣
書店」股東李波及多名店員先後報稱「失蹤」。
內地《環球時報》昨日刊登評論員文章，認為事
件被人炒作成李波「被內地執法人員越境帶
走」、「違反『一國兩制』」，將事件引往政治
方向，試圖製造香港社會與內地的隔閡，抹黑
「一國兩制」。《環時》文章強調，中央政府及
內地社會對堅持「一國兩制」從未動搖過，無論
發生什麽具體的事情，質疑「一國兩制」政策有
變，宣揚內地要把香港「管起來」，都是借題發
揮，毫無根據。

堅持「一國兩制」從未動搖
《環時》文章以《少數港人不應動輒質疑「一

國兩制」》為題，形容是次事件被炒作，其中猜
測李波被內地執法人員「越境」帶走的說法最
熱，一些人迫不及待將此事定性為「違反『一國

兩制』」。文章強調，中央及內地社會對堅持
「一國兩制」從未動搖過，無論發生什麼具體的
事情，質疑「一國兩制」政策有變，宣揚內地要
把香港「管起來」，都是借題發揮，毫無根據。

特區政府搞清事實 勿上綱上線
《環時》文章指出，既然特區政府表示調查此

事，相信它一定會與內地相關機構溝通，把事實
搞清楚，公之於眾，在這之前做各種政治猜測，
上綱上線，沒有任何好處。
「香港少數人是給國家出了難題的。」文章提

到，在這件事上，有些人首先想到的就是炒作
它，將事件引往政治方向，試圖製造香港社會與
內地的隔閡，抹黑「一國兩制」，而香港輿論對
這樣的炒作缺少警惕，很容易受其影響，這是令
人遺憾的。「相信國家，相信（香港）基本法，
這應當是香港輿論研討各種新聞事件的前提。」

香港文匯報訊（記者 文森）就「銅鑼灣書店」負責人「突然
失蹤」案件，署理保安局局長李家超昨晨表示，警方已將李波
懷疑失蹤案與另外3名「銅鑼灣書店」職員「失蹤」的案件整
合調查，由港島總區失蹤人口調查組處理，並會擴大調查範
圍。
李家超昨表示，警方至今共收到4宗與「銅鑼灣書店」有關
的「失蹤人士報告」，並會將李波失蹤案與另外3名書店職員
失蹤案整合調查，由港島總區失蹤人口調查組處理，刑事情報
科也會協助調查。警方已翻查李波最後出現地點的閉路電視片
段，將會擴大調查範圍，了解是否有更多線索，包括該批「失
蹤人士」在失蹤前曾與哪些人聯絡，又希望公眾給予時間讓警
方調查。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）「銅鑼灣書店」股東李波
及數名店員報稱「失蹤」，事件被炒作成「公安跨境執
法」、「違反『一國兩制』」。反對派隨即群起「大抽
水」，昨日更要求立法會保安事務委員會討論事件，甚至計
劃在明日立法會大會上提出緊急質詢。保安事務委員會主席
葉國謙昨表示，收到委員要求討論事件，但先要待事件較清
晰，否則較難討論，又批評有人將事件引申至高鐵「一地兩
檢」上，是唯恐天下不亂。
民主黨6名立法會議員昨日致函葉國謙，聲言事件「牽涉
香港居民的人身及言論自由」，要求在今日的保安事務委員
會會議上，加入議程討論此事。公民黨議員郭榮鏗則計劃明
日立法會大會上提出緊急質詢，要求保安局局長黎棟國親身
到立法會解釋。公民黨及「熱血公民」分別遊行至中聯辦及
入境事務大樓，要求中央政府及特區政府當局調查事件。

葉國謙：無證據李波被綁架
多名反對派議員在昨日與警務處處長盧偉聰午宴（見另

稿）時，向盧偉聰提出事件。工黨議員李卓人引述盧偉聰
指，會就事件盡量和盡快向內地公安多作查詢。
李卓人聲稱，警方做法太被動，要求當局提高關注「級
數」。民主黨議員涂謹申則稱，警方處理案件的層次不夠
高，應以「擄人勒索」方向調查，又聲言葉國謙拒絕就事件
舉行特別會議，態度「不正確」。
葉國謙昨日表示，警方正在處理案件，現時未有證據顯示

李波是被人綁架，又說收到兩名委員要求在保安事務委員會
討論事件，但認為要先待事件較清晰，否則如果純粹只是單
一案件，就較難討論。葉國謙批評，現在有很多猜測都沒有
實據，有些人將事件引申至「一地兩檢」，會令內地人員來
港執法，更是唯恐天下不亂。

葉太：倘內地拘留 李難致電妻
前保安局局長、新民黨主席葉劉淑儀認為，目前難以判斷

李波的下落，但認為假如李波被內地政府拘留，仍然可以多
次致電太太，是比較奇怪的一件事。

《環時》：抹黑「一國兩制」圖製隔閡 反對派「大抽水」葉國謙批唯恐不亂

在香港售賣政治敏感書籍的「銅鑼灣書店」，報稱年內有多名負
責人「失蹤」，包括股東之一李波。李波太太早前稱，丈夫是

到柴灣取書時「失蹤」，其後她接獲丈夫「可能」來自深圳的電話
「報平安」，並稱正協助調查。

反對派「老作」公安越境「擄人」
由於其回鄉證仍在家，故李波太太報警。有反對派中人立時上綱

上線，稱是「內地公安越境執法」甚至「擄人」。
特區行政長官梁振英昨日上午與署理保安局局長李家超會見傳
媒，強調他和特區政府十分重視是次事件，並連日參與和督導有關
部門調查，又強調他和特區政府的立場，就是根據「一國兩制」和
香港基本法辦事（見另稿）。昨日傍晚，有消息傳出李波太太已到
警署銷案，一批傳媒到場守候，但未見李太蹤影。

李太證筆跡：鬆了一口氣
李波太太晚上在回應傳媒查詢時表示，她昨日下午回到公司後，
見到李波傳真到公司的親筆書函，信中字為李波的筆跡。在得悉丈
夫情況良好、身體無恙後她「鬆了一口氣」，並已到警署銷案。

「配合調查不能讓外界知 目前很好」
有媒體取得李波的親筆信。李波在該封抬頭為「銅鑼灣書店」的
一名陳姓職員的信中指，「我急需處理有關問題，不能讓外界知
道，已採取了自己的方式返回內地，配合有關方面調查，可能需要
一段時間。」李波又囑咐該名陳姓店員繼續按照合約營運書店，書
款可找他太太或先行墊付，「待我回來才一起對賬亦可。」
李波又在信中說，「我目前情況很好，一切正常，書店的事麻煩

你多費心了。」
警方昨晚證實，報案人、即李波太太昨日到北角警署表示要銷

案。港島總區失蹤人口調查組人員已與報案人聯絡，警方會與她保
持緊密聯繫，並繼續積極跟進案件。港島總區失蹤人口調查組會繼
續調查事件。

香港文匯報訊（記者 鍾立）香港「銅鑼灣書店」股

東之一李波的「失蹤」事件昨晚有最新發展。李波太太

接獲李波傳真的親筆信。李波在信中形容自己「情況很

好，一切正常」，又解釋「我急需處理有關問題，不能

讓外界知道，已採取了自己的方式返回內地，配合有關

方面調查，可能需要一段時間」。李波太太證實信中為

其丈夫筆跡，故已於昨日下午到警署銷案。不過，由於

須被報稱失蹤者本人現身才能銷案，警方表示會繼續調

查事件。

李家超：整合4案擴查

特首：嚴按「一國兩制」基本法辦事

■■拆彈機械人「威霸龍」已服役
18年。 劉國權攝

■■謝偉俊大呻保護謝偉俊大呻保護
衣衣「「真係好重真係好重。」。」

劉國權劉國權攝攝

■■議員把玩手榴彈及迫擊炮議員把玩手榴彈及迫擊炮。。 劉國權劉國權 攝攝

■李波親筆信報平安，稱目前情況很
好。 網上圖片

■警方昨晚證實，報案人、即李波太太昨日到北角警署表示要銷
案。 鄺福強 攝

■「銅鑼灣書店」股東李
波。 網上圖片

■梁振英（右）表示，他和特區政府高度關注「銅鑼灣書店失蹤」事件。左為李家
超。 彭子文攝


